

DOSSIER DE PRESSE

« Ensemble, partageons l'Europe »

Un projet intergénérationnel européen



Villemur-sur-Tarn



A l'origine du projet...

Aide-soignante de formation, à l'écoute et au service des personnes âgées depuis 35 ans, Gisèle Carrié est l'instigatrice de ce **projet intergénérationnel européen**.

Passionnée de théâtre, en 2001 elle décide de rapprocher son métier de sa passion créant l'association **Artistes en Liberté** à Villemur sur Tarn (Haute-Garonne), avec l'intention de partager les joies de la scène avec un public souvent oublié lors des représentations : « nos anciens ».

Depuis, Gisèle Carrié a écrit et mis en place plusieurs pièces de théâtre en collaboration avec différents services d'aide à domicile et des maisons de retraite.

Faire sortir les anciens de l'isolement dû à l'âge et au handicap, les faire participer aux spectacles qui leur sont dédiés a été l'un des principaux objectifs et à la fois, le moteur stimulant l'ensemble de ses projets.

En 2009, forte de ces expériences, Artistes en Liberté décide de relever encore ces défis en mettant en place une série de spectacles, presque tous joués par des anciens. C'est alors que l'idée d'un projet intergénérationnel européen a germé. **Valoriser nos aînés, favoriser leur participation à des actions** de manière concrète et au niveau local, **faire prendre conscience** à notre entourage **du rôle important** qu'ils ont à jouer dans une société à la recherche d'identité, sont les principales raisons qui ont nourri et inspiré le nouveau projet.

La conviction qu'une société est plus **juste** et **équilibrée** lorsqu'elle parvient à intégrer pleinement ses anciens au lieu de les laisser pour compte, a incité l'association Artistes en Liberté à réfléchir sur les actions favorisant toute forme d'expression et de participation de nos anciens.



Un Projet Intergénérationnel Européen est alors né.



Des enjeux de sociétés

Nos sociétés contemporaines véhiculent une image négative de la vieillesse, de l'avancement en âge et de la mort, valorisant, au contraire, le « jeunisme » ou ambition de rester jeune toute sa vie.

Cette conception de l'homme et de son existence **discrimine**, à l'évidence, les personnes âgées qui, de plus en plus exclues, ont perdu le rôle qu'elles jouaient traditionnellement dans nos sociétés d'antan. Paradoxalement, les jeunes ne sont pas tout à fait les vainqueurs de cette vision de l'existence tendant à privilégier leur âge.

Les problèmes actuels résultant du rapide processus de mondialisation économique, politique et culturel ont confronté nos jeunes à **un monde dépourvu des repères**, des valeurs traditionnelles ayant construit jadis la personnalité de leurs parents et grands-parents. Ils deviennent aujourd'hui les cibles privilégiées de toutes sortes d'intégrismes religieux et/ou politiques dans un monde où l'absence de transmission des mémoires, plus particulièrement familiales mais aussi collectives, nuit à la construction des identités sans crispations et tensions. **La discrétion, voire même la disparition des anciens de nos univers quotidiens, des cellules familiales, ont privé nos jeunes de ces « passeurs de mémoire » qu'ils étaient jadis.**

L'objectif de ce projet est de favoriser le rétablissement du dialogue entre jeunes gens et anciens en privilégiant **l'échange** et la **connaissance mutuelle**. Il est urgent de faire prendre conscience aux jeunes du rôle décisif que les anciens peuvent jouer dans nos vies, tout en promouvant le respect de la différence, de la dignité humaine et de la tolérance comme valeurs fondamentales dans et pour la construction de l'individu de nos futures générations.

La perspective de rendre européen, de porter au niveau de l'Europe, espace géopolitique, économique mais aussi culturel, ce projet intergénérationnel s'est ainsi envisagée naturellement.

L'objectif de ce projet est donc double puisque non seulement il vise le rétablissement et la promotion du dialogue au plan intergénérationnel mais aussi au plan interculturel.

« Ensemble, partageons l'Europe », un projet unique avec des acteurs locaux à travers l'Europe.



Dans ces temps de construction culturelle de l'Europe, **la découverte des identités européennes devient encore plus urgente.**

Un des moyens pour combattre l'intolérance, le mépris de l'Autre, l'exclusion, est de mieux le connaître le présent projet.

Il s'inscrit parfaitement dans le cadre des thèmes de l'engagement européen qui sont :

- en 2010 : "**année européenne contre l'exclusion**"
- en 2011 : "**année européenne de l'engagement bénévole**"

Le projet propose, à travers le travail réalisé dans les différents ateliers intergénérationnels, de **partir à la découverte des autres identités européennes dans un esprit d'intégration.**

Les identités culturelles mises à l'honneur pour cette première expérience sont l'Espagne, l'Italie et la France. Ce choix se justifie par le jumelage que Villemur sur Tarn, siège de l'association Artistes en Liberté, pérennise depuis de longues années avec l'Espagne (*Seu D'Urgel*) et l'Italie (*Fara Sabina*).



Plusieurs municipalités, structures, associations, maisons de retraite, associations d'aide à la personne, mais aussi des écoles, collèges et lycées, ainsi que des Maisons de Jeunes et de la Culture et des clubs du Troisième âge, ont été conviés à participer à ce projet européen.

Dans un premier temps, et afin d'assurer cette première expérience intergénérationnel européenne, l'association Artistes en Liberté propose de mettre à l'œuvre à au niveau local plusieurs ateliers de travail et d'échange dont les résultats seront présentés le **14 mai 2011.**

En parallèle, des **associations locales des autres pays européens** ayant signé avec l'association Artistes en Liberté une charte de compromis mutuel, s'engagent à présenter le même jour les résultats de leurs ateliers respectifs.

Nous voulons ainsi nous associer à la « journée européenne de l'intergénérationnel », créée le 25 avril 2009 par l'Union européenne, sous la présidence slovène, avec l'intention de promouvoir les solidarités intergénérationnelles.



Des ateliers /actions pour partager ensemble

Les ateliers intergénérationnels

Les ateliers intergénérationnels sont des lieux et des espaces de rencontre et de partage dans lesquels chaque génération découvre l'Autre. Animé par cette démarche, chaque pays européen participant au projet s'engage à découvrir un ou plusieurs pays mis à l'honneur dans le projet. Les participants proposent ainsi plusieurs ateliers permettant de découvrir sous ses différents aspects la culture de nos voisins.

Des ateliers de théâtre, mais aussi d'Histoire, de lectures, d'écriture, d'arts plastiques, de musique, seront proposés par les enseignants, animateurs et autres responsables d'atelier aux personnes âgées et aux enfants qui, ensemble, partiront à la découverte des cultures européennes.

Le **14 mai 2011**, le travail réalisé dans chaque atelier sera présenté publiquement dans les différentes structures d'accueil et/ou salles publiques. Des contacts permanents et un suivi de l'activité réalisée dans les autres pays partenaires du projet seront menés tout au long de l'année par l'association Artistes en Liberté, coordinatrice du projet. La possibilité de créer des échanges intergénérationnels et intereuropéens avec les associations partenaires du projet est également envisagée pour les années à venir.

« Te raconter mes grands-parents »



« Te raconter mes grands-parents » est une action phare du projet intergénérationnel européen « Ensemble, Partageons l'Europe ».

Pédagogique et **ludique**, cette action a pour objectif de permettre à un jeune public d'appréhender et de valoriser la valeur de l'échange intergénérationnel à travers sa propre expérience de vie.

L'opération prend vie dans les écoles, collèges, lycées mais également sur internet. Les participants sont invités à raconter le meilleur souvenir qu'ils ont avec leurs grands-parents ou une personne âgée de leur entourage. **Les meilleurs récits se feront les ambassadeurs du projet « Ensemble, partageons l'Europe ».**



Retrouvez les **actualités** du projet, la liste des **participants** et bien d'autres informations...

Sur www.partageonsleurope.com

Sur facebook



Et n'oubliez pas de réserver le **14 mai 2011**
pour fêter nos aînés !

Comité de rédaction et conception :

Gisèle Carrié : présidente de l'association Artistes en Liberté, aide-soignante

Pilar Jimenez : Docteur en histoire, animatrice ACEF

Aurélien Servera : Chargée de communication

Contact presse : aservera.partageonsleurope@gmail.com

